

Una buena "Idea de Chile"

R05 8773

Hay que decirlo de una buena vez, y no limitarse a comentarlo "entre cuatro paredes", como se decía en tiempos no tan pretéritos. La Universidad de Concepción ha realizado, de un tiempo a esta parte, una enccomiable labor editorial, publicando un significativo número de obras de diversos géneros, debidas a "autores de casa", o vinculados a ella. Es el caso, por ejemplo, del profesor Ariel Peralta Pizarro, cuya "Idea de Chile" fue presentada el lunes recién pasado solamente. Aunque no pertenece a la planta docente del plantel, este catedrático de historia, ha participado en las Escuelas de Temporada, contribuyendo a su elevado y recuperado, podriamos decir, nivel.

Se nos ocurre que su anterior ensayo acerca de "El mito de Chile" (Editorial Universitaria, 1971), es una aproximación a esta "Idea de Chile", que José Miguel Neira Cisternas, su prologuista, nos describe acertadamente como "un libro estructurado por su incansable gestor para una minoría adulta de cuerpo y espíritu. Insustituible para quien, de veras, quiera adentrar su mirada en este país inconcluso, sin los lugares comunes de que está hecha toda rutina intelectual. Porque Chile es más que una suma de proyectos yuxtaposiciones interpretativas, que un acopio de concreciones, nos parece interesante el glosar no sólo su historia, sino el de su producto intelectual; la idea que de él se han forjado sus protagonistas a lo largo de sus cuatro y medio siglos".

Y como a un país "se lo piensa o se lo actúa", Ariel Peralta incluye en su copiosa antología a protagonistas y agudos espectadores de este drama laberíntico llamado Chile, desde Pedro de Valdivia a Balmaceda -trágicos intérpretes, a decir verdad-, y desde Gerónimo de Bibar, el primero de nuestros cronistas, hasta Hernán Ramírez Necochea, el esclarecido historiador, que concluye recordándonos lo aseverado por un economista tan conservador como Enrique Zafartu, en el

sentido que "somos un país que se está vendiendo al extranjero a vil precio y que, no obstante poseer todas las fuentes de producción fundamental de la riqueza y bienestar de las naciones, mantiene una población en el más vergonzoso pauperíssimo".

Transcurridos sesenta años -porque el señor Zafartu Prieto fue ministro de Hacienda en la década del '30- sus palabras tienen una innegable vigencia, por desgracia. De ahí que, -como nos señala el ya mencionado prologuista, este "compendio de pensamientos en torno a la idea de Chile que tenemos ante nuestros ojos es un buen estímulo para repensar al país y recuperar su memoria colectiva".

No antojadizamente, nos detuvimos en el trabajo de Ramírez Necochea incitándonos a "la reafirmación de la nacionalidad", porque, en esta misma línea, aunque no absolutamente coincidente, Ariel Peralta nos plantea: "La conversión del mundo en un mercado en disputa por las transnacionales, creemos que confirma la volición histórica de los pueblos-naciones, segregados en su posibilidad de construir un modelo rescatable en la raíz de su propia espacialidad. Afirmando en lo nacional sería tal vez la ecuación de romper mitos o restituir los existentes en la concepción de un Kierkegaard, es decir, exteriorizando hechos que viven lúcidamente en un interior no descubierto..."

Como nos advierte el sólido intelectual que es el profesor Peralta, sólo "la reversión de esa instancia cobijará la posibilidad digna de la justicia social, de la ecuanimidad en la distribución de la renta y en el agujamiento de los roles de un Estado "alzado" como máscara fría ante la reciedumbre de los menos y la pobreza de los más". No lo echemos al olvido.

Sergio Ramón Fuentealba

Cartas al Sur, Concepción, 2-VI-1994 p. 6.

Una buena "idea de Chile" [artículo] Sergio Ramón Fuentealba.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuentealba, Sergio Ramón

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una buena "idea de Chile" [artículo] Sergio Ramón Fuentealba.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile